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Билет в первый ряд

Голосов «единого большинства» 

хватило, чтобы сделать выборы 

на ключевые посты гордумы и 

облсобрания безальтернативными.
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На первой организаци-
онной сессии нового созыва 
в воздухе ощутимо витал во-
прос: «Who is мister Новожи-
лов»? В преемники спикеру 
Собрания Виталию ФОРТЫ-
ГИНУ прочили главу фрак-
ции «Единой России» Иго-
ря ЧЕСНОКОВА, о котором 
Виталий Сергеевич в кулуа-
рах отзывался как о надеж-
ном и честном товарище, а 
на региональной конферен-
ции «ЕР» его наградил пред-
ставитель межрегионально-
го координационного коми-
тета партии как главу одной 
из лучших фракций «Еди-
ной России» в СЗФО. Дру-
гой вероятной кандидату-
рой называли заместителя 
губернатора Людмилу КО-
НОНОВУ...

Но председателем Со-
брания стал удачливый биз-
несмен из Вельского района, 
Людмила Кононова избра-
на новым сенатором, а еди-
нороссы Игорь ЧЕСНОКОВ, 
Сергей МОИСЕЕВ, Юрий 
СЕРДЮК и Виталий ФОРТЫ-
ГИН будут работать в долж-
ностях заместителей Ново-
жилова. Оппозиция объясня-
ет такое увеличение количе-
ства вице-спикеров резуль-
татом некого компромисса. 
Теперь, вероятно, трибуну 
президиума в зале заседа-

ний облсобрания придется 
расширять... 

«Мы совершенно не зна-
ем Новожилова», – заявила в 
перерыве сессии председа-

тель фракции ЛДПР Ольга 

ОСИЦЫНА. У главы фрак-

ции КПРФ А лександра 

НОВИКОВА особое мнение 
на этот счет: «Виктор Фео-
досьевич был представите-
лем губернатора в Вельском 
районе сначала при Илье 
МИХАЛЬЧУКЕ, а затем и при 
Игоре ОРЛОВЕ. У Новожило-
ва есть турбаза, на которую, 
как я думаю, начальствен-
ные лица из областного пра-
вительства частенько загля-
дывали. Именно этот фак-
тор, наверное, и повлиял на 
выбор губернатора. Думаю, 
что именно Орлов продавил 
кандидатуру Новожилова, так 
как знаю, что для единорос-
сов, как и для нас, эта фигу-
ра тоже стала неожиданной. 
Отмечу, что, будучи депута-
том районного Собрания, он 
никак себя не проявил. Счи-
таю, что Игорь Чесноков бла-
годаря богатому опыту пар-
ламентаризма больше под-
ходит на роль спикера».

«Жаль, что нам не удалось 
завоевать значительного ко-
личества депутатских манда-
тов, иначе у нас была бы воз-
можность сформировать коа-
лицию и выдвинуть на пост 
председателя Собрания Епи-
фанову. У нее огромный опыт 
депутатской работы, поэтому 

по профессиональным каче-
ствам она более подходит для 
председательства. Мы обго-
варивали с ней такой сцена-
рий развития событий», – зая-
вил депутат от «Справедли-

вой России», заместитель 

генерального директора 

ОАО «Дорстроймеханиза-

ция» Михаил ЗАВЬЯЛОВ.

В свою очередь депутат 

Госдумы Ольга ЕПИФАНО-

ВА заявила, что хорошо отно-
сится к новому председате-
лю регионального парламен-
та Виктору Новожилову.

«Он успешный бизнес-
мен, а значит, хорошо разби-
рается в экономике и управ-
лении, – считает Ольга Ни-
колаевна. – Однако логич-
нее было бы выбрать челове-
ка, уже имеющего опыт рабо-
ты в Собрании. В то же вре-
мя нейтральная фигура Но-
вожилова примирит депута-
тов внутри фракции «Единой 

России». Ведь там есть люди, 
которых прочили на пост спи-
кера, и, судя по очень долгим 
консультациям в стане еди-
нороссов, выбор кандидату-
ры дался им нелегко». 

«Что касается нашей 
инертности во время избра-
ния председателя, его замов 
и председателей комитетов, 
то вопросы мы зададим кол-
легам из «Единой России», 
когда дело дойдет до реше-
ния насущных проблем обла-
сти», – заявил по этому пово-
ду Завьялов. А лидер фрак-
ции КПРФ Александр Нови-
ков отметил, что ему «ради 
смеха» предлагали поуча-
ствовать в выборах предсе-
дателя, но он отказался.

«Мы не популисты и в та-
кие игры не играем», – зая-
вил Александр Владимиро-
вич. По его мнению, этот со-
став Собрания «будет стра-
дать от того, что удобные для 

Эхо недели
Депутатский портфель: «Единая Россия» разобрала ключевые посты

Мнение: У метода ручного управления есть плюсы и минусы

Акценты
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Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Билет в первый ряд
Новым спикером Архангельского областного 
Собрания депутатов стал малоизвестный в 
Архангельске успешный вельский бизнесмен, 
единоросс Виктор НОВОЖИЛОВ. Он занял 
пост председателя без альтернативы. 
Остальные ключевые посты регионального 
парламента тоже достались единороссам. 
Аналогичный результат получился 
и в Архангельской городской Думе...

Времена, когда областное Собрание 
позволяло себе спорить с губернатором 
и иногда даже с федеральным центром, 
почти забыты. А ведь на самом деле все 
было не так давно: неудобные вопросы во 
время сессий даже со стороны фракции 
«Единой России» задавались Анатолию 
ЕФРЕМОВУ, Николаю КИСЕЛЁВУ и Илье 
МИХАЛЬЧУКУ. Завернутые на доработку 
проекты бюджетов, несогласованные пла-
ны приватизаций, скандалы с утверждени-
ем сенаторов. Депутаты требовали от ад-
министрации учета своего мнения, и той 
ничего не оставалось, как соглашаться.

Понятно, что ключевые посты в Собра-
нии в таких условиях получали люди ав-
торитетные, известные и яркие. От боль-

шинства депутатов любой чиновник ожи-
дал услышать критику. Поменять ситуа-
цию, «сделать» теперь уже прошлый созыв 
облсобрания попытался Илья Михальчук. 
Совсем уж ломать депутатов он не плани-
ровал – тогда ходили разговоры, что пост 
спикера может получить Александр ПО-
ЛИКАРПОВ, человек, несомненно, уважа-
емый и опытный. Но и тогда депутаты по-
нимали, на кого именно ставит губерна-
тор и на кого может оглядываться в своей 
работе этот кандидат. Понимали и прого-
лосовали за Фортыгина, а вице-спикером 
стала Антонина ДРАЧЁВА, прошедшая в 
облсобрание не от партии власти. 

При губернаторе Игоре Орлове второй 
пост в области получил никому не извест-
ный предприниматель Виктор НОВОЖИ-
ЛОВ, представитель губернатора в Вель-
ском районе. В принципе, понятно, что зва-
ние у Виктора Новожилова будет примерно 

то же самое – представитель губернатора, 
только уже не в Вельске, а в облсобрании…

Людмила КОНОНОВА без поста тоже 
не осталась – перешла на работу в Совет 
Федерации. Сенаторский пост (за исклю-
чением навязанных сверху варягов) всег-
да был компромиссным и обычно доста-
вался представителям финансовых групп, 
но не сейчас...

И что, казалось бы, с того? Какая раз-
ница, кто там председательствует – Фор-
тыгин или Новожилов? Кто сидит в кресле 
сенатора: бывшая чиновница или выдви-
женец Соломбалы или «Илима»? На деле 
разница есть – баланс интересов всегда 
благоприятнее для региона, чем едино-
личное принятие решений. Особенно в мо-
мент возможного кризиса, секвестирова-
ния бюджета и растущих долгов.

Нет сомнений, что через своего спике-
ра администрация продавит любое реше-
ние. «Вот смотрите – все у него, у губер-
натора!» – в случае чего (например, замо-
розки зарплат или укрупнения школ) зая-
вят даже единороссы. Спорить здесь бу-
дет сложно, да почти невозможно. Захотел 
ответственности – получай, нам не жал-
ко. Но того ли хотел губернатор, заполняя 
лично обязанными людьми ключевые по-
сты? Вряд ли…

У губернатора свой «отдел кадров»? 
Впервые посты спикера областного Собрания и сенатора заняли 
протеже губернатора. Прежние главы области пытались провести 
на эти должности свои кандидатуры, но в итоге договаривались 
с влиятельными политиками и группами. Игорь ОРЛОВ решил 
рискнуть и полностью взять на себя ответственность в тяжелый 
для многих регионов момент – период бюджетного дефицита. 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

 ■Депутат Воробьёв: 
промилле ниже нормы

У депутата Архангельского областного Собрания 

Олега ВОРОБЬЕВА, по вине которого в ДТП 15 сентя-

бря тяжелые травмы получил ребенок, обнаружен ал-

коголь в крови. 

«Через четыре часа после происшествия у Воробьева 
были взяты образцы крови на исследование, которое по-
казало наличие алкоголя в концентрации 0,27 промилле», – 
сообщили в Следственном комитете. Напомним, допусти-
мая норма, действующая в России с 1 сентября, составля-
ет 0,32 промилле. 

Следственными органами против Воробьева возбужде-
но уголовное дело. Он подозревается в нарушении правил 
дорожного движения, повлекшем по неосторожности при-
чинение тяжкого вреда здоровью человека.

 ■Акция «Гринписа» обернулась 
уголовным делом

В Следственном комитете России не исключают, 

что действия активистов «Гринписа» с судна «Арктик 

Санрайз» могут быть переквалифицированы с пират-

ства на другую статью УК РФ.

Как сообщил официальный представитель Следствен-
ного комитета РФ Владимир МАРКИН, «в рамках расследо-
вания этого уголовного дела будут выясняться все обстоя-
тельства и детали произошедшего, в том числе мотивы на-
падавших, и с учетом всего этого будет уточняться и ква-
лификация содеянного».

Напомним, по материалам, предоставленным Погра-
ничным управлением ФСБ России по Мурманской обла-
сти по факту нападения на платформу «Приразломная» в 
Печорском море, Следственным управлением СК по СЗФО 
было возбуждено уголовное дело по ст. «пиратство», кото-
рая предусматривает до 10 лет заключения, а в случае дей-
ствия организованной группы – до 15 лет лишения свобо-
ды. 22 активиста из разных стран, которые участовали в ак-
ции против добычи нефти в Арктике, задержаны по реше-
нию суда на два месяца.

 ■ТГК-2 пригрозила должнику 
банкротством

ТГК-2 подала в Арбитражный суд Москвы заявле-

ние о признании банкротом предприятия «Ремонтно-

эксплуатационное управление» (РЭУ), занимающего-

ся обслуживанием объектов Министерства обороны 

РФ. Общий долг этой организации перед энергетика-

ми превышает 25 млн рублей.

Как сообщили в пресс-службе ТГК-2, в апреле систе-
матическое нарушение сроков оплаты тепловой энергии 
РЭУ привело к ограничению теплоснабжения ряда объ-
ектов Минобороны на территории Архангельска и Севе-
родвинска, не связанных с несением воинской службы и 
обеспечением безопасности страны. Кроме того, в меж-
отопительный период предприятие фактически сорва-
ло подготовку обслуживаемых объектов к осенне-зим-
нему периоду. 
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Подробности

Ветхое жильё Конкурсы

 ■ Готовые решения для 
желающих начать свой бизнес

Открытие нового бизнеса всегда требует тща-

тельного анализа и проработки. Это и четкий дета-

лизированный бизнес-план, и маркетинговый ана-

лиз рынка, и изучение потребительского спроса, и 

грамотный подбор кадров. Но даже если вы пред-

варительно решили все эти задачи, все равно тре-

буется большая сумма денежных средств на откры-

тие самого бизнеса, поскольку сразу же возникают 

затраты на аренду помещения, покупку оборудова-

ния, зарплату работникам и т. д. 

Конечно, можно попробовать взять деньги у знако-
мых, накопить нужную сумму или продать имущество, а 
на вырученные средства начать свой бизнес. Но что де-
лать, если вы ограничены во времени и опыта ведения 
бизнеса недостаточно?

Сбербанк предлагает кредитный продукт «Бизнес-
Старт», который поможет не только успешно стартовать, 
но и обеспечить уверенное развитие вашего дела. При-
ятный бонус – консультации бизнес-тренеров Архангель-
ска по основным аспектам начала бизнеса: от эффектив-
ного маркетинга до создания своей команды.

Только до 31 октября, оформляя заявку на кредит 
«Бизнес-Старт», вы получаете видеосеминар «Как запу-
стить свой первый бизнес?!» от Сергея Белого и Артё-
ма Куфтырева с практическими советами по организа-
ции своего дела.

Ждем вас в офисе Сбербанка на пр. Ломоносова, 

137. Подробная информация по телефонам: (8182) 

65-09-63, +7-911-056-4723.

Сбербанк
ОАО «Сбербанк России». Реклама.

Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г.
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Гордума: Председателя выбрали без баталий

Сессия началась с об-
щего фото избранных депу-
татов и реплики экс-думца, 
прошедшего на выборах 
8 сентября под знаменем 
партии власти в Архангель-
ское областное Собрание 
Михаила АВАЛИАНИ, види-
мо, по привычке заглянув-
шего к коллегам: «Какие вы 
все красивые». Временным 
председателем Думы в со-
ответствии с заведенным 
порядком стал самый стар-
ший депутат, известный по 
работе в облсобрании, вы-
движенец партии «Роди-
на» 62-летний Александр 
НЕЧАЕВ. 

«Я постараюсь быть му-
дрым стариком, а не ста-
рым индюком», – пошутил 
он на этот счет и попросил 
коллег дисциплинирован-
но отнестись к первому за-
седанию. Виктор Павленко 
поздравил депутатов с из-
бранием и предложил обу-
страивать город под руко-
водством «Единой России». 

Торжественная часть 
плавно перетекла в выдви-
жение кандидатур на пост 
председателя Думы. Пре-
тендентов оказалось все-
го двое. Единоросс Алек-
сандр ФРОЛОВ пред ло-
жил проголосовать за Ва-
лентину Сырову, а новичок 

в Думе, член ЛДПР Ростис-
лав ВАСИЛЬЕВ высказался 
в пользу 21-летней студент-
ки САФУ Марии ХАРЧЕНКО. 
Обсуждать кандидатов не 
стали. В итоге 20 депутатов 
предсказуемо проголосова-
ли за Валентину Васильев-
ну, трое – за Марию Бори-
совну. Один бюллетень для 
тайного голосования был 
признан счетной комисси-
ей недействительным.

«Сырова умеет находить 
общий язык как с фракция-
ми, так и с отдельными де-
путатами», – прокоммен-
тировал выбор коллег на-
родный избранник Роман 
ЗАРИПОВ. 

Новый председатель 
Думы пообещала сотрудни-
чать с мэрией и с коллега-
ми из других партий: «Я бла-
годарна депутатам за ока-
занное доверие и мое назна-
чение на должность предсе-
дателя представительного 
органа Архангельска. Хочу 
сразу заметить, что наши 
совместные с депутатами 
и мэрией города действия 
будут направлены исклю-
чительно на плодотворную 
работу по развитию столи-
цы Поморья. Как и прежде, 
мы будем брать на себя от-
ветственность за дальней-
шее процветание областно-
го центра, улучшение каче-
ства жизни северян. Никаких 
радикальных или разруши-
тельных действий не будет».

Мэр Виктор Павленко 
подчеркнул, что за Сырову 
проголосовали 20 депута-
тов, а это значит, что ее под-
держали не только предста-
вители «Единой России». 
«Это очень важно, ведь вы-
страивать работу надо со 
всеми партиями – они все 
выражают интересы горо-
жан», – отметил Павленко. 
По его словам, новому со-
ставу Думы предстоит не-
сти трудное бремя коррек-
тировки городского бюдже-
та на 2014 год, так как дохо-
ды муниципалитета могут 
серьезно уменьшиться из-
за госполитики по сокраще-
нию расходов. 

По схожему сценарию 
прошли выборы замести-
теля председателя на по-
стоянной основе. Самовы-
движенец Дмитрий АКИ-
ШЕВ пред ложил на этот 
пост Татьяну Боровикову, 

а коммунист-бизнесмен 
Александр АФАНАСЬЕВ – 
однопартийца Александра 
ГРЕВЦОВА. За Боровикову 
голоса отдали 20 человек, 
а остальные депутаты вы-
сказались в пользу пресс-
секретаря ОАО «ТГК-2». Еще 
двух замов на непостоянной 
основе Валентина Сырова 
предложила выбрать позд-
нее, после консультаций с 
партийными фракциями.

Последним актом пер-
вой сессии новой Думы ста-
ло голосование за предсе-
дателей восьми постоянных 
комиссий. В трех их них ру-
ководители не поменялись: 
Сергей МА ЛИНОВСКИЙ 
вновь возглавил комис-
сию по финансам и бюдже-
ту, Александр ФРОЛОВ – по 
экономике, собственности и 
предпринимательству, Дми-
трий Акишев – по вопросам 
городского хозяйства. 

Сменился председатель 
комиссии по вопросам ар-
хитектуры, строительства 
и землепользования – им 
стал Борис КЛИМОВ. Ее 
прежний руководитель Вя-
чеслав ШИРОКИЙ будет ку-
рировать вопросы по физ-
культуре, спорту и туризму. 

Комиссию по социаль-
ным вопросам, образова-
нию и международным свя-
зям возглавил Сергей КРА-
СИЛЬНИКОВ; по админи-
стративно-правовым вопро-
сам, местному самоуправ-
лению, этике и регламенту 
– Вадим ДУДНИКОВ. 

Как отметил «старейши-
на» первой сессии гордумы 
Александр Нечаев, работа 
представительного орга-
на муниципалитета хорошо 
организована, поэтому ему 
было легко вести сессию, а 
в дальнейшей депутатской 
работе «главное – ничего 
не ломать, а осторожно на-
правлять в необходимое для 
города русло». 

Главное – ничего не менять...
На первой сессии новый состав 
Архангельской городской Думы, две трети 
которого составили представители партии 
«Единая Россия», без словесных баталий 
и в отсутствие шести депутатов из 
30 избранных, выбрал своим председателем 
бизнес-леди Валентину СЫРОВУ, 
а ее заместителем на постоянной основе – 
коллегу по партии Татьяну БОРОВИКОВУ. 

Состав гордумы обновился наполовину: 

в нем 16 новых депутатов из 30-ти.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

власти личные качества едино-
россовского большинства сто-
ят впереди понятия о профес-
сионализме».

Справится ли с новой ро-
лью Новожилов – время пока-
жет. Согласимся в этом со ста-
рожилом Собрания от «Единой 
России», депутатом Алексан-

дром ПОЛИКАРПОВЫМ. «Но-
вожилов – из глубинки, не ис-
порчен властью, молод. Это 
его плюсы, – считает Александр 
Ефимович. – Конечно, без опы-
та ему будет сложно сплотить 
фракции для конструктивного 
сотрудничества. Но раз заявил, 
что готов энергично взяться за 
работу, то и флаг ему в руки».

Пока же безальтернативные 
выборы спикера и диктат еди-
нороссовского большинства 
при назначении вице-спикеров 
и председателей рабочих коми-
тетов вызывают у оппозицион-
ных депутатов только гримасы 
недовольства. 

«Мы проводили консульта-
ции с другими партиям, и ника-
кого забора между нами никог-
да не было, – заявил по этому 
поводу вице-спикер, предсе-

датель комитета по культуре 

и туризму Виталий ФОРТЫ-

ГИН. – Население области отда-
ло предпочтение «Единой Рос-
сии», что налагает на нас особую 
ответственность, поэтому руко-
водящие должности распреде-
лены в нашу пользу. Но по феде-
ральному закону каждая фрак-
ция в Собрании должна иметь 
не менее одного депутата, ра-
ботающего на постоянной осно-
ве. Всего в облсобрании 17 та-
ких мест. Представители других 
партий могут, например, занять 
посты заместителей председа-
телей комитетов».

За Виктора Новожилова 

проголосовало 49 

из 60-ти присутствующих 

на сессии депутатов.

 ■Предпринимателям 
предлагают субсидии

В Архангельске стартовал конкурс на предоставле-

ние субсидии на создание собственного бизнеса. Ее 

размер учитывает не более 50% от общей суммы за-

трат на реализацию бизнес-проекта, но не превыша-

ет 300 тысяч рублей. 

Порядок и условия конкурсного отбора, основные тре-
бования к конкурсной документации, функции конкурсной 
комиссии, порядок подведения конкурса можно узнать в 
департаменте экономики мэрии Архангельска.

Прием документов осуществляется до 25 октября 

по адресу: г. Архангельск, пл. Ленина, д.5, каб. 309 «А» 

с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.30 минут до 13.30). Теле-

фоны для справок: (8182) 607-416, 607-139.

 ■В Архангельске пройдёт 
чемпионат «Экобатл» 

С 5 по 31 октября командам 

от учебных заведений, обще-

ственных организаций, пред-

приятий предлагают поуча-

ствовать в сборе макулатуры и 

побороться за призовые места. 

Собранная макулатура будет 
передана Архангельскому мусо-
роперерабатывающему комбина-
ту, откуда ее отправят на перера-
ботку в Санкт-Петербург. 
Подробности в группе vk.com/

ecobattle или по телефону 

8-902-190-37-57 (Анна).

 ■Главы МО просят помощи 
из бюджета

Для предоставления жилья по судебным решени-

ям муниципалитеты просят выделить дополнительное 

финансирование из бюджетов всех уровней. Решение 

подготовить обращение от всех глав муниципалите-

тов в областное Собрание депутатов было принято на 

координационном совете глав МО Архангельской об-

ласти. Муниципалы предлагают инициировать разра-

ботку специальной программы по финансированию ис-

полнения судебных решений, в том числе за счет по-

мощи из федерального бюджета.

В настоящее время на исполнении у судебных приста-
вов региона находится 2672 решения по предоставлению 
жилья. Из них 1354 – по Архангельску и 637 – по Северод-
винску. 

По данным мэрии областного центра, при установ-
ленной расчетной стоимости 1 кв. м площади на 2013 год 
для приобретения жилых помещений в размере 52 267 
рублей, на исполнение судебных актов в Архангельске 
необходимо более 4,2 млрд рублей. При этом собствен-
ные доходы городского бюджета составляют 4,5 млрд 
рублей. За 2,5 года в областном центре исполнено все-
го 487 решений. 

Общее мнение глав муниципальных образований вы-
разил общественный представитель губернатора в Архан-
гельске Павел БАЛАКШИН: «Почему-то суды толкуют зако-
нодательство только в одном направлении – как обязан-
ность муниципалитетов обеспечить их исполнение. При 
этом забывают о том, что по Конституции муниципалите-
ты наделяются полномочиями только при полном их фи-
нансировании». 
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Деловая среда

 ■Открываем вклады 
под повышенный процент

Электронную систему «Сбербанк-ОнЛ@йн», пол-

ный функционал которой недавно стал доступен 

клиентам Архангельского отделения Сбербанка, 

успели оценить многие. К широкому набору финан-

совых операций, которые можно выполнять через 

Интернет, добавились вклады. 

Сбербанк предлагает линейку вкладов и для онлайн-
сбережений. Для получения максимального дохода – 
вклад «Сохраняй ОнЛ@йн», для создания накоплений – 
«Пополняй ОнЛ@йн» и для использования части средств 
вклада без потери процентов – «Управляй ОнЛ@йн».

Каждый пользователь может выбрать подходящий тип 
накопления или использовать одновременно несколько. 
Для этого достаточно войти в систему «Сбербанк-ОнЛ@йн» 

– там вы сможете отслеживать все ваши вклады, начислен-
ные проценты и выписки поступивших средств. 

Очевидны плюсы онлайн-вкладов перед традицион-
ными. Во-первых, это удобно: совершать финансовые 
операции можно из любой точки мира, где есть Интернет. 
Во-вторых, процентные ставки по онлайн-вкладам выше, 
чем по обычным депозитам с аналогичными условиями. 
Большинство операций с онлайн-вкладами совершает-
ся с помощью банковской карты без использования на-
личных денег, что гораздо безопаснее.

Открыть вклад и совершать по нему любые операции, 
предусмотренные условиями, можно через банкомат или 
платежный терминал, с помощью компьютера через ин-
тернет-сервис «Сбербанк-онл@йн» или его мобильную 
версию. Преимущества очевидны – клиент может распо-
ряжаться своими деньгами без визита в офис банка 24 
часа в сутки, находясь в любом месте снимать процен-
ты, переводить их на другую карту или оставлять на де-
позитном счете, тем самым увеличивая доход.

Подробная информация по телефону 

контактного центра 8-800-555-5550 

и на сайте www.sberbank.ru 

Новости от Сбербанка
ОАО «Сбербанк России». Реклама.

Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г.
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Новые депутаты: Гусейн Алиев о бизнесе и «национальном вопросе»

– Гусейн Алиевич, по-

чему вы выбрали Архан -

гельск?

– В конце 80-х уже было 
понятно, что СССР скоро 
прекратит существование и 
моя специальность, в част-
ности, надолго станет невос-
требованной. Азербайджан 
«шефствовал» над Архан-
гельской областью в обеспе-
чении овощами и фруктами. 
Первые годы я и занимался 
их поставкой, а в Азербайд-
жан отправлялся лес. В 90-х 
во время военных действий у 
нас пропали вагоны с кругля-
ком, шедшие через Чечен-
скую республику. Мы понес-
ли серьезные убытки. Имен-
но тогда я сосредоточил уси-
лия на организации торгово-
го бизнеса в Архангельске.

– По какой причине вы 

закрыли ресторан «Сире-

невый туман»? 

– В 2001 году я взял у му-
ниципалитета в аренду на 
десять лет помещение: бро-
шенный магазин, где все, 
включая инженерные ком-
муникации, пришлось делать 
с нуля. Кстати, ресторан за-
думывался в осенней цвето-
вой гамме, но по ошибке нам 

привезли другую краску – 
вот так спонтанно и родилась 
новая идея оформления. 

Заключить договор най-
ма с последующим выкупом 
нам по каким-то причинам 
не дали. И в один прекрас-
ный день собственник решил 
продать помещение: изве-
стили очень поздно, шансов 
приобрести здание уже не 
оставалось. Впрочем, на тот 
момент ресторан уже не при-
носил желаемой прибыли, я 
расстался с ним без особых 
сожалений. Все усилия со-
средоточил на развитии оп-
тового рынка на Московском. 
Сейчас там построено новое 
здание – на первом этаже бу-
дет торговый центр, на вто-
ром – ресторан. 

– В свое время исто-

рия со сносом кафе «Про-

спект М» на Московском 

проспекте наделала мно-

го шума. Сейчас земель-

н ы е  с п о р ы  с  м э р и е й 

разрешились?

– Да, земля на ходит-
ся в собственности ООО. В 
2002 году этот участок был 
выделен мне как индивиду-
альному предпринимателю 
в аренду на 49 лет для орга-
низации оптового рынка – к 
слову, первого в Архангель-
ске. Еще 0,53 га земли я по-
лучил в аренду на пять лет 

– под торговлю овощами и 
фруктами с большегрузного 
транспорта. 

То, что началось в 2003-м, 
могу объяснить исключи-
тельно чьим-то желани-
ем помешать мне разви-
вать бизнес. Плата в бюд-
жет вносилась вовремя, со-
гласования на строитель-
ство кафе «Чинар» (позднее 
– «Проспект-М») были полу-
чены. По первому иску мэ-
рии о расторжении догово-
ра аренды мы выиграли все 
три инстанции. Только с тре-
тьей попытки, через област-
ную прокуратуру, нас лиши-
ли права использовать вто-
рой участок. Пришлось соб-
ственноручно ликвидировать 
собственность на сумму по-
рядка 20 млн рублей. 

– Вы не сталкиваетесь 

с трудностями при веде-

нии бизнеса из-за «нацио-

нального вопроса»? 

– Когда я обосновался в 
Архангельске, азербайджан-
цев, армян – вообще южан 
здесь в общей сложности не 
набралось бы и пятидесяти 
человек. Нас уважали, хоро-
шо принимали. Сейчас, ко-
нечно, многое изменилось, 
хотя я по-прежнему считаю, 
что здесь люди отличаются 
толерантностью и высокой 
культурой общения. Иногда 
мне самому бывает обидно 
за соотечественников: зачем 
человек преодолевает четы-
ре тысячи километров, чтобы 
здесь таксовать или переби-
ваться другими случайными 
заработками?

В Архангельске практиче-
ски не встретишь представи-
телей Казахстана, Туркмени-
стана: эти республики обе-
спечивают своих граждан 
работой и всем необходи-
мым. Из Узбекистана, Азер-
байд жана, Тад жикистана 

«Я не игрок – ни в политике, н
Гусейн Алиев – единственный депутат, 
прошедший по списку партии «Родина» в 
Архангельскую городскую Думу. Он будет 
представлять интересы партии вместе с 
одномандатником Александром Нечаевым. 
У кого-то вызывало недоумение, что список 
«Родины» возглавил Гусейн Али Оглы Алиев. 
Он переехал из Азербайджана на Север 
еще во времена горбачевских кооперативов. 
Оставил профессию агронома, стал 
успешным предпринимателем – владельцем 
крупного торгового комплекса «Московский».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Дельный совет: Разделение труда может увеличить продажи

Печально, но зачастую такая сказ-
ка в итоге превращается в кошмар для 
владельца бизнеса. Одним прекрас-
ным днем вы приезжаете в офис, а су-
перменеджера и след простыл. Уво-
лился. Как же теперь продавать без 
суперменеджера? Кто будет прино-
сить прибыль?

В большинстве компаний, которые 
занимаются активными продажами, 
существует стандартный отдел про-
даж. Выглядит он следующим обра-
зом: есть руководитель отдела, кото-
рому подчиняются менеджеры. Каж-
дый из них занимается поиском кли-
ентов, закрывает сделки и далее ве-
дет свою клиентскую базу. 

У такой системы есть свои минусы. 
Во-первых, если менеджер наработал 

свою клиентскую базу (а еще хуже – 
пришел на готовую), с которой потом 
ежемесячно идет поток заказов и сум-
ма этих заказов его устраивает, то вы 
вряд ли сможете заставить его нара-
батывать новых клиентов. То есть кли-
ентская база компании в целом пере-
стает пополняться.

Во-вторых, зачастую в компании 
есть такой менеджер, у которого са-
мая большая клиентская база. Не-
кая «звезда» отдела продаж. Он по-
нимает, что приносит компании наи-
больший доход. В итоге может ста-
вить свои условия: приходить на ра-
боту на полдня, требовать повыше-
ния зарплаты... 

В-третьих, есть риск лишиться ча-
сти клиентской базы, если менед-
жер решит открыть собственный биз-
нес или – еще хуже – уйти к конкурен-
ту, прихватив с собой и ваших лучших 
сотрудников. 

Вы же не хотите так рисковать? 
Из этой ситуации есть выход. Разде-
лите ваш процесс продаж на отдель-
ные этапы, создайте трехступенчатую 
модель.

Выделите отдел телемаркетинга, 
который будет искать клиентов. Ме-
неджеры этого отдела занимаются 
только «холодными» звонками. С этой 
задачей хорошо справятся сотрудники 
с небольшой зарплатой. На такую ра-
боту даже студенты подойдут.

Выделите отдел продаж, в котором 
менеджеры занимаются непосред-
ственно продажей потенциальному 
клиенту, которого нашел отдел теле-
маркетинга. Здесь уже работают про-
фессиональные продавцы, способные 
закрыть сделку. Они получают процент 
с каждого нового договора. 

Выделите клиентский отдел, ме-
неджеры которого будут вести кли-
ента дальше: обслуживать, максими-
зировать с ним продажи, продлевать 
контракты и так далее.

В итоге вы создаете разделение 
труда в процессе продажи. Каждый 
занимается своим делом. При этом 
общая производительность заметно 
увеличивается. 

Антиугон для бизнеса
Жила-была компания с прекрасным отделом продаж. И был 
там среди прочих сотрудников суперменеджер с большой 
клиентской базой и самыми большими ежемесячными 
продажами. И любил его директор, как сына. И казалось 
ему, что будут они трудиться вместе долго и счастливо...

Елена ПОТАПЕНКО

бизнес-консультант

БК
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Электроэнергетика

Технологии

в Россию едут в основном 
люди, не имеющие полного 
образования и даже не владе-
ющие языком. Я могу устро-
ить их, к примеру, грузчиками 
или водителями, но в первую 
очередь мне нужны специа-
листы: бухгалтеры, менед-
жеры, инженеры-строители. 
Пробовал звать сюда на эти 
должности своих земляков – 
не поедут даже на зарплату в 
50-60 тысяч рублей. Они вос-
требованы и отлично зараба-
тывают на родине. Практиче-
ски на всех руководящих по-
стах в моем бизнесе – архан-
гелогородцы, азербайджан-
цев около 30%. 

– Азербайджанская ди-

аспора – одна из самых 

крупных в городе. Вы чув-

ствуете поддержку друг 

друга? 

– В Архангельске про-
живает порядка 5-6 тысяч 
азербайджанцев. Среди нас 

сравнительно немного тех, 
кто может материально по-
могать землякам. Но мы, ко-
нечно, встречаемся и обща-
емся. Власти города уме-
ют выстраивать отношения 
между разными националь-
ными общинами и диаспора-
ми. Думаю, что мы все внесем 
посильный вклад в развитие 
Архангельска. 

– Почему остановили 

выбор именно на партии 

«Родина»? 

– В первую очередь меня 
привлекли люди. Со многими 
знаком лично – порядочные, 
честные, профессионалы сво-
его дела. Действующие поли-
тические партии примелька-
лись: одни и те же лица, фра-
зы, лозунги... «Родина», на-
против, переживает второе 
рождение. 

Я не игрок – ни в полити-
ке, ни по жизни. Мне действи-
тельно интересна работа во 
власти. С одной стороны, Ар-
хангельск меняется к лучше-
му: столько жилья, дорог, зда-
ний не строилось с советских 
времен. С другой – город бе-
рет на себя социальные про-
блемы, которые должны бы 
решаться на государственном 
уровне. Большая часть безра-
ботного населения – это жи-
тели Мирного, Шенкурска, 
Плесецка, Онеги, Пинеги... На 
селе работы нет, а областной 
центр, где одно за другим за-
крываются крупные предпри-
ятия, не может принять всех, 
кто приезжает сюда в поисках 
лучшей жизни. На мой взгляд, 
ключевым направлением раз-
вития городской экономики 
должен стать малый и сред-
ний бизнес. 

Свой бизнес я поста-
вил, что называется, «на по-
ток». Так что я имею доста-
точно времени и возможно-
стей, чтобы посвятить себя 
политике. 

ни по жизни...»
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Точка зрения: Мощь радиовещанию вернёт DRM-стандарт

– Виктор Демьянович, 
как бы вы охарактеризо-
вали нынешнее состоя-
ние мощного радиовеща-
ния в России в целом и в 
районах Крайнего Севера 
в частности?

– Если говорить о мощ-
ном радиовещании на Край-
нем Севере, то можно кон-
статировать, что его (по 
сравнению с недавними со-
ветскими временами) прак-
тически не осталось. Дей-
ствующие передатчики мож-
но пересчитать по пальцам: 
на длинных волнах выше 55° 
с. ш. не работает ничего, на 
средних – два передатчика, 
расположенные в Архангель-
ске и Мурманске. 

Несколько коротковол-
новых передатчиков рабо-
тают в сторону Северного 
Ледовитого океана, в основ-
ном в направлении острова 
Шпицберген. Еще несколь-
ко расположены в Якутии и 
на Камчатке. Таким обра-
зом, срединная часть Рос-
сии (а это огромные и пока 
малонаселенные террито-
рии) остаются без отече-
ственного государственно-
го радиовещания. Сегодня 
там можно услышать голоса 
только зарубежных радио-
станций, вещающих на рус-
ском языке (которых, кста-
ти, насчитывается немало). 
Если называть вещи свои-
ми именами, то такое поло-
жение дел можно охаракте-
ризовать не иначе, как под-
рыв национального инфор-

мационного суверенитета 
страны. Мы ушли из эфира, 
но это не значит, что он опу-
стел. Даже в Москве в корот-
коволновом эфире соотно-
шение российских и китай-
ских станций, работающих в 
этом диапазоне, составляет 
1:10 – 1:20. И это очень тре-
вожная тенденция.

– Одной из важных 
причин падения популяр-
ности радиопрограмм на 
длинных, средних и ко-
ротких волнах стало «по-
ражение» в конкурентной 
борьбе с УКВ/FM-радио. 
Качество звучания в этом 
диапазоне намного луч-
ше, к тому же есть и сте-
реофонический режим. 
Значит ли это, что мощ-
ное радиовещание ока-
залось навсегда безвоз-
вратно потеряно для мас-
сового слушателя?

– Действительно, раз-
ница в качестве приема ра-
диопрограмм сыграла свою 
серь езную негативную роль. 
К счастью, технический про-
гресс не стоит на месте, и в 
конце 80-х годов в мире поя-
вился новый стандарт мощ-
ного радио – Digital Radio 
Mondiale (DRM) – всемирное 
цифровое радио. По мнению 
многих специалистов, DRM 
на сегодня – единствен-
ный стандарт, который по-
зволяет достичь высокого 
качества вещания на диа-
пазонах ДВ, СВ и КВ. Есте-
ственно, что на современ-
ном уровне в новом стан-
дарте находится и качество 
звучания – по своим пара-
метрам оно ничуть не усту-
пает FM-диапазону.

– Каковы реальные 
перспективы внедрения 
нового формата и как ско-
ро мы сможем услышать 
голос России в новом ка-
честве? 

– Появление стандарта 
DRM дало мощному ради-
овещанию, по сути, вторую 
жизнь, и я вижу в использо-
вании этой технологии очень 
большое будущее. Испыта-
ния показывают, что стан-
дарт DRM практически иде-
ально подходит для терри-
торий с низкой плотностью 
населения в высоких широ-
тах, тех, где есть проблемы 
со спутниковым приемом, в 
том числе и для Архангель-
ской области и Ненецко-
го автономного округа. При 
этом надо понимать, что не-
посредственное спутнико-
вое радиовещание являет-
ся более дорогим, чем дру-
гие системы.

Конечно, поскольку пе-
редатчики все равно потре-
буются достаточно мощные, 
региональным коммерче-
ским радиостанциям трудно 
будет думать о переходе на 
новый стандарт, по крайней 
мере на начальных этапах 
реализации проекта. Одна-
ко государственные радио-
программы могут и должны 
успешно транслироваться «в 
цифре» уже сейчас.

Два года тому назад 
РТРС разработала систем-
ный проект по модерниза-
ции систем мощного радио-
вещания и переходу на DRM-
стандарт, в марте 2010 года 
Правительство России ут-
вердило данный стандарт 
для внедрения в Россий-

ской Федерации. Однако в 
силу ряда причин модер-
низация радио откладыва-
ется по меньшей мере до 
2016 года. Тем не менее это 
вполне реальная и ожидае-
мая перспектива.

В соответствии с систем-
ным проектом в Архангель-
ске планируется запустить 
цифровой радиопередат-
чик мощностью 300 кВт на 
частоте 234 кГц для вещания 
государственной програм-
мы «Радио России». При рас-
четной высоте антенны 275 
метров радиус зоны веща-
ния должен составлять око-
ло 1500 км, что позволит за-
крыть всю территорию По-
морья, включая Новую Зем-
лю и НАО. 

Примечательно, что по-
мимо главной информа-
ционно-просветительской 
функции – передачи радио-
программ – в новом стан-
дарте может быть реализо-
вана и эффективная систе-
ма оповещения населения 
по предупреждению чрезвы-
чайных ситуаций. Стандарт 
предполагает возможность 
передачи не только радио-
сигнала, но и дополнитель-
ной информации, в том чис-
ле видеофайлов, экстренных 
сообщений.

На данный момент – при 
всех очевидных преимуще-
ствах DRM-вещания – оста-
ется нерешенной един-
ственная проблема: прием-
ные устройства. Однако есть 
все основания полагать, что 
в ближайшие год-два поя-
вятся и станут доступными 
для рядового потребителя 
новые современные прием-
ные устройства-коммуника-
торы, созданные на основе 
универсальной коммуника-
ционной платформы и по-
зволяющие принимать ра-
дио– и телевизионные стан-
ции, работающие в различ-
ных стандартах в мировом 
радиоэфире.

Голос России должен 
звучать с новой силой, с но-
вым качеством не только на 
всей территории страны, но 
и в любой точке планеты. 

Русская поговорка гласит: свято 
место пусто не бывает. Универсаль-
ность этого афоризма позволяет при-
менить его практически к любой сфе-
ре жизни и деятельности человека...

Всего каких-то двадцать лет тому 
назад программы из Москвы с помо-
щью большого количества мощных ра-
диопередающих центров транслиро-
вались на длинных, средних и корот-
ких волнах круглосуточно и были до-
ступны не только жителям всех союз-
ных республик, но и далеко за преде-
лами СССР. Кроме того, служба ино-
странного вещания ежедневно разго-
варивала с миром более чем на 40 язы-
ках, вещание осуществлялось в объе-
ме около 2500 часов в сутки.

Затем настали «новые времена», и 
в обществе появилось ощущение, что 
мощное радиовещание нам более ни-
когда не понадобится. К тому же оби-
татели крупных и средних городов по-
степенно начали принимать множество 
частных музыкальных коммерческих ра-
диостанций, работающих в диапазоне 
FM. Одновременно с этим оборудова-
ние радиопередающих центров стало 
приходить в негодность, а решения о его 
замене, к тому же подкрепленного фи-
нансированием, как не было, так и нет. 

В итоге «нестоличное» население 
России, разбросанное по огромным и 
малонаселенным территориям Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока, оста-
лось практически без одного из важ-
нейших носителей информации – ра-
дио. 

Примечательно, что в это же самое 
время над российскими просторами 

на длинных и коротких волнах появи-
лось немало иностранных радиостан-
ций, вещающих на русском языке. И 
хотя речь не идет о возврате к «холод-
ной войне», но очевидно, что точка зре-
ния на освещение важнейших мировых 
событий у каждой такой радиостанции 
своя, причем далеко не российская...

Голоса России не слышно
«Подрыв национального информационного 
суверенитета страны» – так называет 
сложившуюся ситуацию с мощным 
радиовещанием в России заместитель 
генерального директора – директор 
департамента радиосвязи и радиовещания 
Российской телевизионной 
и радиовещательной сети (РТРС) 
Виктор ГОРЕГЛЯД. Как может измениться 
эфир уже в ближайшем будущем, 
он рассказал в интервью.

Алексей НОВИКОВ

журналист

БК

 ■Платить будем больше, 
чем сейчас

С введением социальных норм потребления элек-

троэнергии, которое планируется с 1 июля 2014 года, 

платежи за электричество для населения Архангель-

ской области однозначно увеличатся. Такую оценку 

предстоящему нововведению дал заместитель на-

чальника отдела регулирования в электроэнергети-

ке областного агентства по тарифам и ценам Николай 

РАСПУТИН.

По его словам, рост платежей произойдет, посколь-
ку цены на потребление электроэнергии сверх льготных 
нормативов будут экономически обоснованными. «О кон-
кретных размерах тарифов и величине социальной нормы 
электропотребления в регионе пока говорить рано, ведут-
ся лишь предварительные расчеты», – сказал Распутин.

Архангельскую область первоначально планировали 
включить в пилотный проект по переходу на новую мето-
дику расчетов за электроэнергию с 1 сентября 2013 года. 
Однако правительство Поморья убедило Минрегион РФ ис-
ключить его из числа участников эксперимента.

По данным областного агентства по тарифам и ценам, 
основным аргументом стало повышение с 1 июля в регио-
не тарифа на электричество для населения на 16%. «Введе-
ние социальной нормы потребления, при которой все, что 
свыше, будет оплачиваться по более высокой цене, вызва-
ло бы дополнительный рост расходов населения», – пояс-
нили в агентстве. В ведомстве отметили, что в Архангель-
ской области и без того самый высокий на Северо-Западе 
тариф на электроэнергию для населения и прочих потре-
бителей. «Поморью нужно больше времени для плавного 
перехода на социальные нормы потребления», – считают 
в агентстве по тарифам и ценам. 
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Облик города
Маргаритинка Дискуссия: Креативщики предлагают изменить культурную политику

Инициатором проведе-
ния «круглого стола» «Архан-
гельск – это мой город» была 
не администрация, а агент-
ство маркетинговых ком-
муникаций «Новая линия», 
центр социальных техно-
логий «Гарант» и несколько 
пока малоизвестных органи-
заций из сферы творческих 
индустрий. Поэтому разго-
вор пошел не по накатанной: 
привычную прелюдию «а еще 
у нас есть высотка, Гостиные 
дворы и белые ночи» проско-
чили быстро. 

По словам начальни-

ка управления культуры 

и молодежной политики 

Глафиры БАЛЕЕВОЙ, мно-
гие муниципальные образо-
вания области всерьез взя-
лись за создание собствен-

ных праздничных брендов. 
Наибольших успехов до-
бился Сольвычегодск с арт-
фестивалем Козьмы Прут-
кова и Приморский район с 
«Малиновой Уймой». 

Архангельск в 2013 году 
торжественно зарегистри-
ровал праздничный бренд 
«Снеговик». Отношение к 
к ульт урно-массовым за-
теям времен Александра 
ДОНСКОГО было неодно-
значным, но идею «Города 
Снеговиков» начал продви-
гать именно он – стоит толь-
ко вспомнить минимум две-
сти снежных глыб на площа-
ди Ленина. Видимо, ничего 
лучше так и не придумали. В 
начале зимы бренду постро-
ят дом и еще несколько от-
крытых избушек из снега – 
детям будет где поползать. 

Самодостаточных фе-
стивалей у нас два: джазо-
вый Владимира РЕЗИЦКОГО 

– Тима ДОРОФЕЕВА и улич-
ных театров Виктора ПАНО-
ВА. Есть еще «Рождествен-
ский благовест», который как 
бы приобрел статус между-
народного, но за счет чего 
продвигать его дальше – 
пока непонятно. В прошлую 
зиму изюминкой программы 
стал концерт Терье ИСУНГ-
СЕТ и «Ice Orchestra» с ин-
струментами изо льда, но в 
целом – благотворительный 
аукцион, фольклорные кон-
церты, лазерное шоу – все 
это рядовой продукт «для 
внутреннего потребления». 

«В Архангельске снижа-
ется интерес к городским 
культурным событиям, – от-
метила директор агент-

ства маркетинговых ком-

муникаций «Новая линия» 

Алена СВЕТУШКОВА. – Та-
кое ощущение, что програм-
мы составляются ради про-
грамм». 

Важная составляющая 
имиджа города – памятни-
ки истории, культуры и ме-
нее глубокомысленные де-
тали «интерьера» улиц. 

«В большинстве случаев 
решения принимаются без 
общественных обсуждений. 
Чумбаровка превращается 
в улицу одного скульптора. 
В сквере Победы в центре 
города появляется пушка. 
Мы что, к войне готовимся?» 
– поинтересовался редак-

тор журнала «Plus», худож-

ник, партнер центра под-

держки творческих инду-

стрий «Футурист» Евгений 

ТЕНЕТОВ. 
Кстати, против чрезмер-

ной «военизации» улиц год 
назад в интервью «БК» выска-
зывался известный краевед 
Лев ВАРФОЛОМЕЕВ, ветеран 
Великой Отечественной во-
йны. Теперь в центре Архан-
гельска два танка и зенитка – 
видимо, прослеживается же-
лание подчеркнуть, что мы в 
городе воинской славы. 

Заместитель мэра по 

социальным вопросам 

Ирина ОРЛОВА в ответ на 
реплику про Чумбаровку 
напомнила, что Сергей СЮ-
ХИН сам находит благотво-
рителей, город не потратил 
на скульптуры ни копейки. 
«Конечно, художник и себя 
увековечивает, хотя фигуры 
даже не подписаны, многие 
вообще не знают, кто их ав-
тор. Появится еще один ма-
стер с такой репутацией – 
будет у нас улица другого 
скульптура», – сказала Ири-
на Орлова. 

Зенитка в сквере Побе-
ды, по словам Ирины Орло-
вой, установлена по инициа-
тиве группы пожилых людей 
на месте сгоревших от бом-
бежек домов: «мнение тех, 
кто сам пережил трагедию 
военных лет, надо уважать в 
первую очередь». 

«С этим никто не спорит, 
но почему памятником по-
гибшим должна быть пуш-
ка?» – возразил Евгений Те-
нетов. 

Лица на вас нет!
Интерес к городским культурным 
мероприятиям в Архангельске падает. 
Все чаще возникают споры вокруг 
появляющихся скульптур, памятных знаков 
и конструкций наподобие «Дерева счастья». 
Старым символам Архангельска тоже 
не очень везет – даже «кораблик» на въезде 
«уплывает» в неизвестность. 
На днях в мэрии принято решение создать 
новую дискуссионную площадку для отбора 
и продвижения проектов, направленных 
на то, как сделать лицо города более 
привлекательным. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Афиша

Реклама

1 ОКТЯБРЯ (вт) в 18:30, Камерный зал
Открытие 76-го концертного сезона

Участвуют артисты Поморской филармонии
В программе: премьеры нового сезона

4 ОКТЯБРЯ (пт) в 18:30, Камерный зал
«СКАНДИНАВСКИЙ ОРНАМЕНТ»
Виктор РЯХИН (Норвегия, орган)

В программе – Н. Гаде, Й. Лауквик, А. Эгген.

5 ОКТЯБРЯ (сб) в 17:00 и 6 ОКТЯБРЯ (вс) в 16:00, 
Камерный зал

Вокальный вечер «Три баса-профундо»
Владимир МИЛЛЕР (солист Государственной 
академической капеллы Санкт-Петербурга), 
Михаил КРУГЛОВ (солист праздничного хора 

Валаамского монастыря), Сергей КРЫЖНЕНКО 
(солист Харьковского национального академического 

театра оперы и балета имени Н. В. Лысенко)

8 ОКТЯБРЯ (вт) в 18:30, Камерный зал
Вечер камерной музыки. Трио имени ХАЧАТУРЯНА 

Концерт, посвящённый 110-летию А. Хачатуряна
Армине ГРИГОРЯН (фортепиано), Карэн ШАХГАЛДЯН 

(скрипка), Карен КОЧАРЯН (виолончель)
В программе: Рахманинов, Бабаджанян, 

Шостакович, Хачатурян

12 ОКТЯБРЯ (сб) в 17:00, Камерный зал
Открытие фестиваля «ПОХВАЛА ОРГАНУ»

Народный артист РФ Владимир ХОМЯКОВ 
(орган, Челябинск), 

В программе: Букстехуде, Райнкен, Бем, Бах, Вьерн, 
Мусоргский, Прокофьев

13 ОКТЯБРЯ (вс) в 16:00, Камерный зал
Фестиваль «ПОХВАЛА ОРГАНУ» 

/ «От классики до джаза» 
Народный артист РФ Владимир ХОМЯКОВ (орган, 
Челябинск) и лауреат международных конкурсов 

Игорь ПАРАЩУК (саксофон, Челябинск) 
В программе: Бах, Витали, Бедар, Эллингтон, 

спиричуэлс, свободные импровизации

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)

 ■Наторговали на 80 млн рублей
В Маргаритинской ярмарке, которая прошла в Ар-

хангельске 21-22 сентября, приняло участие 610 това-

ропроизводителей, из них более половины – из Архан-

гельской области. Всего на ярмарку приехали пред-

ставители 42 регионов, а также Украины, Белоруссии, 

Латвии и Эстонии.

Половину ассортимента ярмарки составляли промыш-
ленные товары. Затем следуют овощи и фрукты, мед, мяс-
ные продукты, кондитерские изделия, молочная продук-
ция, рыба.

По данным областного правительства, торговый форум 
посетили порядка 140 тысяч человек, а общий товарообо-
рот составил около 80 млн рублей. Ежегодное увеличение 
количества участников имеет и другую сторону: мэр Архан-
гельска Виктор ПАВЛЕНКО озвучил проблему расстановки 
большегрузных автомобилей, подвозящих товары ко Двор-
цу спорта и Центральному рынку. 

«С увеличением числа участников, объема товаров, чис-
ла покупателей необходимо рассмотреть возможность дру-
гого места размещения ярмарки», – считает губернатор 
Игорь ОРЛОВ. Он поручил министру сельского хозяйства 
Дмитрию КАРЕЛЬСКОМУ подготовить распоряжение о на-
чале подготовки к очередной, тринадцатой по счету Мар-
гаритинке.

«Подумайте, какие мы должны предпринять шаги: как 
будем проводить в следующем году ярмарку и где прово-
дить. Определитесь с прогнозом объемов, оцените воз-
можности размещения ярмарки на новом месте», – ска-
зал Игорь Орлов.
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Скажи свое слово с Теle2: Измени городское пространство

Облик города

«Уличный» художник Александр ЖУ-
НЁВ из Перми приехал в Архангельск, 
чтобы поделиться своим опытом пре-
образования городской среды. В род-
ном городе он совершил самую насто-
ящую культурную революцию: рисунки 
Жунёва оживили фасады домов, раз-
личные архитектурные объекты, серые 
заборы и даже асфальт. Сегодня Пермь 
– один из примеров, каким может стать 
город под влиянием стрит-арта. 

Так, на стене одного из домов поя-
вился портрет Есенина, а затем и дру-
гие масштабные рисунки. Сейчас Жу-
нёв известен и за пределами родно-
го города, его приглашают рисовать и 
проводить мастер-классы по всей Рос-
сии. По мнению художника, стрит-арт – 
очень полезный инструмент. С его по-
мощью каждый человек может доне-
сти мысли и идеи, привлечь внимание к 
социальной проблеме, выразить невы-
разимое. Но при этом у любого «улич-
ного» художника должна быть ответ-
ственность за то, что он делает. 

Сам художник предпочитает вкла-
дывать в свои работы «местную ау-
тентичность». «В любом городке есть 
история, которую интересно показать. 

Методами стрит-арта я стараюсь по-
дать ее в современном свете, чтобы 
люди вновь заинтересовались сво-
ей культурой, корнями», – поделился 
Александр. Самой известной работой 
художника является изображение на 
фасаде пятиэтажного дома в г. Кудым-
каре богатыря коми-пермяцкого эпоса 
Кудым-Оша. Работа впечатляет своей 
идеей и масштабом, особенно выра-
зителен взгляд Кудым-Оша...

Примечательно, что Александр Жу-
нёв не использует аэрозоли, он пред-
почитает фасадную краску, кисти и ва-
лики. «Среди молодежи есть мнение, 
что рисовать баллонами круто, но я 
считаю, что это навязано субкульту-
рой граффити, а производители про-
пагандируют ее ради наживы», – гово-
рит художник. Несмотря на занятость, 
художнику все же удалось прогулять-
ся по Архангельску. «Мне понравилось, 
что у вас очень много деревянных, не-
больших домов. Можно использовать 
это преимущество в стрит-арте, напри-
мер, сделать на зданиях аппликации. В 
качестве материала можно использо-
вать все, что будет держаться на ско-
бах. Да и вообще, я заметил здесь мно-
жество серых панельных, кирпичных 
домов, зданий, отделанных прямоу-
гольной бетонной плиткой, – это самые 
благодатные поверхности для больших 

рисунков», – поделился мыслями Алек-
сандр. Особенно художнику пригляну-
лось здание цирка, он признался, что с 
удовольствием бы его раскрасил. 

В Перми Александр организует 
фестиваль «Экология пространства», 
благодаря которому город становится 
красочнее. Так нерабочий фонтан стал 
осьминогом, электрошкафы привлека-
ют внимание разноцветными картина-
ми, а таксофоны предстают в образах 
животных и людей. «Очень рад, что по-
сле фестиваля люди стали самосто-
ятельно согласовывать проекты, по-
купать краску и рисовать», – говорит 
Александр. 

Снести нельзя – это дей-
ствующая трансформатор-
ная подстанция, кстати, одна 
из старейших в городе. Приве-
сти в порядок ее и прилегаю-
щую территорию можно: этим 
решили заняться в компании 
Tele2 Архангельск с участием 
местных творческих лично-
стей, представителей бизнес-
сообщества и волонтеров. 

В середине сентября 
после получения всех со-

гласований вокруг построй-
ки убрали мусор, начали ка-
питальный ремонт стен. По 
словам представителя 
Tele2 Архангельск Анны 
ЧАСОВЕННОЙ, субботники 
и ремонт – лишь подгото-
вительная часть масштаб-
ного федерального проек-
та Tele2 Россия «Скажи свое 
слово», который объединя-
ет активных и небезразлич-
ных людей, помогает им по-

новому взглянуть на город-
ское пространство. По всей 
стране проходят или гото-
вятся праздники, на кото-
рых жители городов своими 
руками делают окружающую 
среду лучше. В Архангельске 
оператор мобильной связи 
призывает жителей преоб-
разовать трансформатор-
ную будку на главной пло-
щади города и приглашает 
принять участие в так назы-
ваемой «Культпобудке». 

«Мы хотим превратить 
трансформаторную буд-
ку в своеобразный арт-
объект, и даже больше. Мо-
жет быть, прозвучит амби-
циозно, но хотелось бы уви-
деть новую достопримеча-
тельность города, – пояс-
няет Анна Часовенная. – Три 
стены планируем расписать 
видами Архангельска в тех-
никах стрит-арта. Эскизы 
есть на страничке проекта 
vk.com/cultpobudka. По от-
кликам видно, что идеи Ма-
рии КРУПИНОЙ («Движение 
«Север») и других художни-
ков граффити людям нравят-
ся. С пермским художником 
Александром Жунёвым мы 
смотрим в одном направле-
нии. Мы тоже хотим показать 
архангелогородцам, что са-
мим возможно многое сде-
лать: договориться с город-
скими властями, найти еди-
номышленников, купить кра-
ску и сказать свое слово. В 

соседнем Северодвинске 
художники Александр МЕ-
НУХОВ и Алена СЕВАСТЬЯ-
НОВА подали отличный при-
мер, разрисовав ряд серых 
городских строений. Сде-
лаем это и в Архангельске». 

Посмотреть, что из этого 
получится, и в прямом смыс-
ле приложить руку к преоб-
разованию города можно бу-
дет 26 октября: в этот день 
Tele2 Архангельск планирует 
отметить завершение работ 
неформальным праздником. 

«Уголок города будем 
преображать силами во-
лонтеров и представителей 
бизнес-сообщества. Худож-
ники из Архангельска, Се-
веродвинска и даже Санкт-
Петербурга помогут горожа-
нам реализовать свои твор-
ческие способности. Под их 
наставничеством можно бу-
дет буквально оставить свой 
след на стенах преображен-
ной трансформаторной буд-
ки. Проведем мастер-классы 
по рисованию акварелью и по 
изготовлению арт-объекта из 
мусора. Все вместе устроим 
рядом с будкой зону отдыха с 
удобными скамейками и ве-
лопарковкой» – рассказала 
Анна Часовенная. 

В переделке трансфор-
маторной будки могут при-
нять участие все желающие. 
Инструменты, кисти, краски, 
идеи по декору и помощники 
гарантируются.

Подстанцию превратят в арт-объект

Площадь Профсоюзов – одно из немногих мест в 

центре Архангельска, где на небольшом пяточке распо-

ложились прекрасные архитектурные объекты совер-

шенно разных эпох. Здание дореволюционного Сур-

ского подворья, Дворец спорта с уникальными дере-

вянными арками и новый кафедральный собор... Объ-

екты не подступают вплотную к реке, можно полюбо-

ваться ледоколами, изредка – круизными лайнерами 

у вокзала. Такая мелочь, как уродливая трансформа-

торная будка, портит все впечатление, и печально, что 

до недавних пор эта проблема никого не волновала. 

Чаще смотри на Север, 
иди против ветра
В Архангельске практически одновременно прошло 
несколько мероприятий, связанных с активным 
продвижением граффити и стрит-арта. Основной мотив 

– «Чаще смотри на Север». Строчка из стихотворения 
норвежского поэта и журналиста Рольфа ЯКОБСЕНА 
выбрана не случайно: сюжетами делились скандинавские 
художники и гости из Сибири в рамках межкультурного 
проекта «Баренц-перекресток». 

Александр Жунёв в специальном 
костюме показывал, 
как воплощать свои идеи 
с помощью красок. 

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

В интервью «БК» Лев Вар-
фоломеев сказал, что склоня-
ется к предложению бывше-
го главного архитектора Ар-
хангельска Вадима КИБИРЕ-
ВА: поставить в сквере Побе-
ды памятник женщине с ши-
нелью на плечах и ребенком 
на руках... 

Как отметила Алена Све-
тушкова, благодаря, в част-
ности, соцсетям город стал 
стремительно реагировать 
на любые перестановки. «Без 
спроса» лучше ничего не де-
лать и не трогать даже на ко-
роткое время. Недавние при-
меры – появление «надгроб-
ных» плит с именами моло-
доженов на набережной и 
демонтаж «Дерева счастья»: 
плиты сразу убрали, замки 
вернули. 

Может быть, стоит за-
ранее проверить на публи-
ке еще одно экстравагант-
ное решение – «отдать» ху-
дожникам граффити набе-
режную: отделку бетонного 
ограждения от Кузнечевско-
го до железнодорожного мо-
ста? В Перми, например, «ле-
гализация» стрит-арт приве-
ла к спорам городского мас-
штаба – многие жители соч-
ли, что обшарпанные дома 
и ямы на дорогах стали еще 
заметнее на фоне ярко рас-
крашенных стен, парапетов и 
остановок. 

«Мы предлагаем окончить 
начатое в едином стиле: ре-
бята уже разрисовали часть 
ограждения, кто во что го-

разд, – сказала Глафира Ба-
леева. – А концепция долж-
на быть общая: Архангельск 
– город четырех веков». 

Директор «Футуриста» 

Василий ЛАРИОНОВ гово-
рил не о частностях, а о том, 
что нужно менять сам под-
ход: «В выступлении пред-
ставителей мэрии мы не ус-
лышали никаких предложе-
ний с позиций творческой 
экономики. У нас культура 
– это всегда что-то дотаци-
онное, между тем ее доля в 
экономике городов в разви-
тых странах – до 10%. С уче-
том того, сколько предприя-
тий закрылось только в 2013 
году, Архангельску терять уже 
практически нечего. Те же пу-
стые цеха заводов, к приме-
ру, могут стать местом для 
арт-инсталляций, там есть 
где открывать мастерские. Я 
прагматик, человек из бизне-
са, хотя сейчас представляю 
НКО: создание рабочих мест 
в креативных видах деятель-
ности – это мировой тренд». 

В отличие от других по-
добных «круглых столов» об-
меном мнениями дело не 
ограничилось: инициаторы 
встречи сразу представи-
ли некий «Креативный мани-
фест Архангельска» – о том, 
как сделать культуру главным 
экономическим драйвером 
области, и о создании пар-
тнерской сети для всех, кто 
хочет принять в этом участие. 
Представители мэрии насто-
рожились, но поддержали. 
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе вам 
нужно быть более 

внимательным к мелочам. 
Пренебрежение деталями 
вкупе с излишней скромно-
стью может вам дорого обой-
тись в первой декаде октя-
бря. Не бойтесь показаться 
излишне щепетильным. 

ТЕЛЕЦ. Не стоит 
увлекаться инвести-
циями в недвижи-

мость и IT-сферу. Выгоду су-
лят проекты в области здра-
воохранения. Обилие дело-
вых встреч и контактов мо-
жет привести к эмоциональ-
ной опустошенности. Не ис-
ключены проблемы в личных 
отношениях, которые в 
дальнейшем способны не-
гативно повлиять на разви-
тие бизнеса.

БЛИЗНЕЦЫ. Для 
вас следующая не-
деля благоприятна в 

плане поездок. Деловые пе-
реговоры пройдут успешно, 
поставленная цель будет до-
стигнута. Трезвость ума и 
ясность мысли помогут вам 
найти правильное решение 
в сложной ситуации по воз-
вращении из командировки. 
Возможно, вам нужно гото-
виться к чему-то новому и не 
цепляться за прошлое – его 
все равно не вернуть. Это не 
относится к друзьям.

РАК. Вы заверши-
те важный проект и 
столкнетесь с нео-

жиданно появившимся сво-
бодным временем, однако 
отдых лучше отложить. Не 
почивайте на лаврах, а не-
медленно принимайтесь за 
новый проект, иначе не ис-
ключены серьезные финан-
совые потери. В ситуации 
выбора проявите инициати-
ву и возьмите ответствен-
ность на себя.

ЛЕВ. На будущей 
неделе вы можете 
столкнуться с непо-

рядочностью деловых парт-
неров. Всего лишь один те-
лефонный звонок может 
привести к разрыву долго-
срочных деловых отноше-
ний. Не беспокойтесь, на 
смену одним партнерам 
обязательно придут другие. 
Полезным окажется вре-
м е н н а я  с м е н а  с ф е р ы 
деятельности. 

ДЕВА. Укрепляйте 
оборону – вашему 
бизнесу может угро-

жать опасность, причем с 
совершенно неожиданной 
стороны. Необходимо про-
являть повышенную внима-
тельность в обыденных де-
лах. Следует также уделить 
особое внимание здоровью 

– могут обостриться хрони-
ческие заболевания.

ВЕСЫ. Задумай-
тесь о необходимо-
сти профессиональ-

ного роста и попытайтесь в 
сжатые сроки объять необъ-
ятное. Есть шанс встретить 
людей, которые сыграют 
важную роль в развитии ва-
шего бизнеса, поэтому бу-
дет полезно расширить круг 
делового общения.

С К О Р П И О Н . 
Предстоящая неде-
ля может толкнуть 

вас на рискованные поступ-
ки, о которых потом придет-
ся пожалеть. В области фи-
нансов ситуация для вас 
складывается благоприятно, 
возможны дополнительные 
финансовые поступления.

С ТРЕ ЛЕЦ . Вас 
ожидает ряд трудно-
стей и испытаний. 

Не исключены неурядицы в 
личной жизни. Попытайтесь 
сохранять хладнокровие, не 
поддавайтесь эмоциям. По-
лезно также тщательно про-
анализировать сложившую-
ся ситуацию. Весьма свое-
временной окажется под-
держка родных.

К О З Е Р О Г.  В ы 
сможете произве-
сти выгодное впе-

чатление на потенциальных 
деловых партнеров, что по-
может в переговорах, одна-
ко избегайте излишней са-

моуверенности. Главное – 
найти верный тон в обще-
нии. Будьте снисходитель-
ны к мелким интригам кол-
лег и избегайте споров с 
начальством.

ВОДОЛЕЙ. Пере-
смотрите свои фи-
нансовые планы в 

сторону уменьшения расхо-
дов и оцените свои возмож-
ности по контролю за ситу-
ацией. В череде ежедневных 
забот вспомните о друзьях. 
В сложной ситуации они 
смогут дать вам дельный 
совет.

РЫБЫ. В середи-
не недели вы столк-
нетесь с несправед-

ливой, по вашему мнению, 
критикой. Попытка отстоять 
справедливость будет вос-
принята в штыки, поэтому 
лучше оставить критиче-
ские замечания без внима-
ния. Будьте изобретатель-
ны в делах, а не в спорах. 
Правда теперь на вашей 
стороне. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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